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(I lavori iniziano alle ore 14.43 con l'esame delle interrogazioni a risposta immediata,
ai sensi dell'articolo 100 del Regolamento interno del Consiglio regionale)

*****

OMISSIS

Interrogazione a risposta immediata n. 1340 presentata dalla Consigliera Frediani,
inerente a "Mancanza protezioni obbligatorie nel cantiere della Clarea durante la
festa delle famiglie"

PRESIDENTE

Esaminiamo l'interrogazione a risposta immediata n. 1350, presentata dalla Consigliera
Frediani, che ha la parola per l'illustrazione.

FREDIANI Francesca

Grazie, Presidente.
Mi sono chiesta finora chi avrebbe risposto all'interrogazione, perché è un po' un po'

trasversale. Sono contenta che risponda l'Assessore Saitta, perché è come certificare che si
tratta di un problema che riguarda la salute.

In particolare, riguarda la salute di quanti entrano in un cantiere come quello del tunnel
geognostico in Clarea come turisti, come se andassero a visitare un'amena località turistica in
cui poter passeggiare e ultimamente anche ammirare opere d'arte create all'interno del tunnel
ad una certa profondità.

In particolare, parliamo dell'ingresso di alcuni bambini all'interno del tunnel…
Fa piacere che ascolti anche il collega Ferrentino, così magari…

FERRENTINO Antonio (fuori microfono)

C'ero anch'io.

FREDIANI Francesca

C'era anche il collega Ferrentino. Questo è uno scoop che diamo in diretta a tutti quanti,
quindi magari suggerisco anche una visita al collega Ferrentino, dopo l'ingresso nel tunnel, se
è entrato anche lui senza protezione…

FERRENTINO Antonio (fuori microfono)

Senza casco.
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FREDIANI Francesca

Senza casco? Orgogliosamente senza casco.
Io sono stata solo una volta al cantiere, non sono entrata nel tunnel, ma mi hanno

imposto comunque di utilizzare le protezioni, quindi il fatto che il collega Ferrentino si…

FERRENTINO Antonio (fuori microfono)

Sul piazzale.

FREDIANI Francesca

Io nemmeno sul piazzale ho potuto utilizzare il casco…

PRESIDENTE

Non interloquite.

FREDIANI Francesca

Cioè, ho potuto togliere il casco.
Comunque fa piacere che il collega Ferrentino dichiari davanti a tutti che è stato nel

cantiere senza adeguate protezioni. Assolutamente, benissimo.

(Commenti fuori microfono)

FREDIANI Francesca

Comunque qua non parliamo di adulti consenzienti, ma di bambini che sono stati
trasportati all'interno del tunnel, quindi sotto la responsabilità di adulti, su questo trenino
colorato che adesso è in dotazione al cantiere… cioè, era già in dotazione, ma è stato
addobbato, diciamo abbellito dall'intervento di un'artista, e sono stati portati all'interno del
tunnel senza adeguate protezioni, quindi senza caschetto, senza stivali, insomma, senza tutto
quello che viene richiesto quando si entra in un luogo di lavoro come questo.

Tra l'altro, per pura combinazione, oggi è uscito anche un post su uno dei siti dei comitati
No TAV, che denuncia lo sforamento di alcuni valori, sforamenti riportati in tabelle
pubblicate, ovviamente con rilevamenti non effettuati dai No TAV, ma da enti preposti ad
effettuare rilevamenti, in cui denunciano lo sforamento di alcuni valori nei mesi scorsi, valori
relativi alle radiazioni e alle polveri sottoli, ed anche il superamento della soglia del rumore.

Parliamo di un cantiere che presenta criticità che trovate riportate in tabelle pubblicate
sul sito (tabelle piuttosto criptiche che non dicono nulla se non il fatto che c'è stato uno
sforamento dei valori limite, ma non danno nessuna informazione in più), quindi ci chiediamo
se secondo voi sia normale portare, all'interno di un ambiente di lavoro di questo tipo, che



ATTI CONSILIARI 3 REGIONE PIEMONTE

X LEGISLATURA - RESOCONTI STENOGRAFICI - SEDUTA N. 193 DEL 13/12/2016

richiede sicuramente precauzioni superiori, probabilmente, a quelle di altri cantieri, che
magari sono meno critici dal punto di vista ambientale, dei bambini in gita.

Ci rendiamo conto di cosa sta succedendo? Stiamo trattando un cantiere dell'alta velocità
come se fosse un luogo da visitare, in cui portare allegramente i bambini.

Questo è assolutamente irresponsabile.
Adesso ascolterò la risposta dell'Assessore Saitta, ma sappiate che in ogni caso non mi

fermo qui, nel senso che è un qualcosa che non ha risposte ammissibili.
Ovviamente ascolterò con attenzione l'Assessore - e lo ringrazio anticipatamente per la

risposta che mi vorrà dare - però trovo che questo sia di una gravità assoluta.
Passino le foto dei giapponesi sorridenti con l'elmetto, ma i giapponesi sono adulti che

con le loro gambe decidono di prestarsi a questo teatrino e andare a visitare il cantiere, ma che
dei bambini vengano trasportati all'interno di quel tunnel, dopo che qualche tempo fa
un'artista (un'artista, una delle persone che ha lavorato per creare un murales) ha dichiarato:
"Accidenti se fa caldo. Siamo al chilometro due e 800 metri dentro la galleria geagnostica della
Maddalena di Chiomonte e la temperatura sfiora i 30 gradi. Il parigino Ludo ci ha passato una
giornata, ma prima aveva preparato la base nel suo studio e ha dichiarato: non ho mai
lavorato in queste condizioni, è faticoso ma è davvero poca cosa rispetto a quello che devono
sopportare quelli che lavorano allo scavo?".

E quello che devono sopportare dei bambini che cos'è?

PRESIDENTE

Grazie, Consigliera Frediani.
Risponde l'Assessore Saitta per la risposta.

SAITTA Antonio, Assessore alla sanità

Sono certo di deludere la collega, anche se mi sono distratto quando parlava di
sforamento: credevo parlasse anche degli sforamenti a Torino.

Apprendo dalla collega Frediani che si è svolta una festa delle famiglie…

FREDIANI Francesca (fuori microfono)

Superiori ai valori di Torino, tra l'altro, quindi ha poco da fare battute.

SAITTA Antonio, Assessore alla sanità

No, io non faccio battute, però non può pretendere che io inizi dicendo: "Ha ragione la
collega Frediani", perché ho un'opinione diversa. Lei coglie giustamente ogni occasione per
esprimere la sua opinione sulla TAV…

FREDIANI Francesca (fuori microfono)

Quando posso.
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SAITTA Antonio, Assessore alla sanità

Appunto, mi pare noto questo.
Apprendo dalla Consigliera Frediani che si è svolta una festa delle famiglie in occasione

di Santa Barbara al cantiere della Valle Clarea. Si è trattato - lo immagino, poiché non
possiedo alcuna informazione sull'evento - di un fatto privato in un cantiere che ha, come la
normativa prevede e che lei sicuramente conosce, un responsabile della sicurezza.

Aggiungo che lo SPreSAL vigila sulla protezione e sulla sicurezza dei lavoratori e non
può intervenire, per competenza…

FREDIANI Francesca (fuori microfono)

Non la sento, Assessore.

SAITTA Antonio, Assessore alla sanità

Aggiungo che lo SPreSAL vigila, come lei sa, sulla protezione e la sicurezza dei lavoratori
e non può intervenire, per competenza, in eventi come quello a cui lei fa riferimento.

*****

OMISSIS

(Alle ore 15.16 la Presidente dichiara esaurita la trattazione
delle interrogazioni a risposta immediata)

(La seduta ha inizio alle ore 15.50)


